



## Revistas en columna

### *Spine journal*

doi: 10.35366/113719

Gonzalo Santiago Tipac\*

*Dar ejemplo no es la principal manera de influir  
sobre los demás; es la única manera.*

Albert Einstein

Ya han existido revistas con artículos de columna, tal es el caso de la edición *Anales de Ortopedia y Traumatología* de publicación trimestral creada en enero de 1950 y que a la postre es la actual *Acta Ortopédica Mexicana*, así como otras revistas mexicanas con mayor antigüedad.

Existe un artículo del Dr. Zarate-Kalfópulos (*Acta Ortopédica Mexicana* 2022;36(4):234-241), un estudio bibliométrico de las publicaciones de columna, realizado en octubre de 2021, que hace énfasis sobre las publicaciones en México. Registró un total de 404 publicaciones sobre cirugía de columna en la base de datos Scopus (desarrollada por Elsevier), entre los años 1973 y 2021. Los artículos recopilados se obtuvieron de 105 revistas de 27 naciones; los cinco países principales cuyas revistas publicaron el mayor número de artículos en el área de cirugía de columna son: México 135 (33.83%), EEUU 95 (23.81%), Brasil 63 (15.79%), Reino Unido 17 (4.26%), Países Bajos y España 15 (3.76%), contando un total de 3,022 citas; el mayor número de citas fue de revistas de Estados Unidos 2,243 (74.22%), seguido de México con 252 (8.34%) y Brasil con 80 (2.65%).

La mayor cantidad de artículos fue publicada en las revistas *Coluna/Columna* de Brasil 62 (15.53%), *Cirugía y Cirujanos* de México 42 (10.52%), *Acta Ortopédica Mexicana* 34 (8.52%), *Archivos de Neurociencias de México* 27 (6.76%). Las instituciones más productivas fueron en primer lugar, el Instituto Nacional de Rehabilitación; en segundo, el Centro Médico Nacional de Occidente (IMSS); en tercero, el Centro Médico ABC; en cuarto, el Hospital Universitario José Eleuterio González de Monterrey y, en quinto, el Hospital Central Sur de Alta Especialidad de Pemex. Esto nos da una idea de lo que se está realizando en nuestro país en materia de artículos de columna y que va en aumento cada día.

Nuestra Asociación Mexicana de Columna (AMCICO) cumple un cuarto de siglo de haberse constituido. Es un gran avance tener una revista de nuestra asociación que sirva como medio de difusión de los trabajos de las diferentes instituciones de gobierno y privadas que tienen un servicio de patología de columna.

\* Presidente de la  
AMCICO 2014-2015.  
ORCID: 0009-0002-6926-4023

**Correspondencia:**  
**Gonzalo Santiago Tipac**  
**E-mail:** dr\_tipac@hotmail.com

**Citar como:** Santiago TG. Revistas en columna. *Cir Columna*. 2023; 1 (4): 204-205.  
<https://dx.doi.org/10.35366/113719>



Es de gran interés para nuestra asociación, la divulgación de los protocolos de manejo, así como los resultados de los tratamientos y las investigaciones en curso de los diversos centros de trabajo de nuestro país.

Que nuestra revista sirva de estímulo a los jóvenes cirujanos de columna para realizar investigación y publicar sus resultados; y si se necesita asesoramiento para la elaboración de artículos, el grupo editorial de nuestra revista es de gran calidad.